

DES ARCHIVES POUR ÉCRIRE ET DOCUMENTER L'HISTOIRE DU SPORT AU FÉMININ DANS LE CALVADOS



Démonstration d'haltérophilie place Fontette à Caen vers 1902, AD14, 2FI/839

Maxence PHILIPPE, chargé de mission Action culturelle et éducative aux Archives départementales du Calvados
8 mars 2023 – Aux Sports citoyennes !

Calvados



LE DÉPARTEMENT

calvados.fr
f t i n v

LE SPORT, UN REFLET DE LA SOCIÉTÉ DONC DES MENTALITÉS

1941-42 FÉDÉRATION FRANÇAISE DE BASKET-BALL
S. A. G. 15.033
Siège Social : 28, Place Saint-Georges - PARIS (9^e)

COMITÉ RÉGIONAL : *Basse Normandie*

LICENCE DE **BASKET-BALL**

NOM (en majuscules) *Barbet* F.F.B.B.
Prénoms *Jeanne Paulette*
Né le *23 février 1921* à *Belval (Orne)*
Adresse *263 rue Saint Jean Caen*
Nom du Club *Club Sportif de la Préfecture*
Délivrée par *[Signature]* le *19 FEV 1942*
sous le No *7915* Le Titulaire, *[Signature]*

Normal

Le fait, dans la même saison, de signer deux licences entraînera des sanctions pour le Signataire et la Société.

~~1941-42~~ FÉDÉRATION FRANÇAISE DE BASKET-BALL
S. A. G. 15.033
Siège Social : 28, Place Saint-Georges - PARIS (9^e)

COMITÉ RÉGIONAL : *Calvados*

LICENCE DE **BASKET-BALL**

NOM (en majuscules) *MOREL* F.F.B.B.
Prénoms *Albert, Louis*
Né le *26 Mars 1922*
Adresse *Place de St Bouché Caen*
Nom du Club *C.S. Préfecture*
Délivrée par *[Signature]* le *8 OCT 1942*
sous le No *82* Le Titulaire, *[Signature]*

AD14

Le fait, dans la même saison, de signer deux licences entraînera des sanctions pour le Signataire et la Société.

Licences de basket du Club Sportif de la Préfecture du Calvados pendant la Seconde Guerre mondiale : à gauche, la licence de Jeanne Barbet comporte un filigrane « FEMININE » contrairement à celle d'Albert Morel à droite (résistant, fondateur par la suite de la section basket de l'ASPTT de Caen), AD14, N/4419

LE SEXISME DANS LE SPORT ET LES MÉDIAS



3

Football Les temps changent

19/20 Normandie

Foot féminin : les reportages affligeants retrouvés dans les archives, France 3 Normandie, 18 juin 2019

DES CHAMPIONNES OUBLIÉES : POURQUOI ?

LES SPORTS

Une Caennaise bat le record du saut en hauteur féminin

Mlle Elise Constant, de la Société de Gymnastique de Caen, qui est actuellement en pleine forme, s'est attaquée samedi dernier au record français du saut en hauteur. La tentative était jugée officiellement par les membres de la Commission d'athlétisme de Basse-Normandie et avait lieu au Stade de Cormelles.

Mlle Constant a pleinement réussi dans sa tentative, puisqu'elle a élevé le record qui était de 1^m375, à 1^m395, puis 1^m42. échouant de peu à 1^m44. Notre jeune Caennaise, qui n'a que 15 ans et demi, est donc recordmann de France avec 1^m42; elle approche de près le record du monde, qui appartient à l'américaine Miss Horne, avec 1^m45. Nous sommes persuadés que notre compatriote, qui ne peut que progresser, s'attribuera l'an prochain le record du monde.

Ces résultats magnifiques font honneur à l'éducation physique reçue à la Société de Gymnastique de Caen et au sympathique professeur, M. Doublet.

Journal de Caen, 16 novembre 1920,
AD14, 13T/1/143/93

CAEN-VILLE

Caen champion de France de basket-ball

C'en est fait !... nos jeunes Caennaises de la Société de Gymnastique de Caen ont conquis de haute lutte le titre envié de « Champion de France » en triomphant d'« Académia », champion de Paris, par 19 points à 3.

Cette mémorable partie s'est jouée par un temps maussade et menaçant devant 500 spectateurs enthousiastes qui applaudirent indistinctement les prouesses des équipes. Remarqué sur le terrain, M. Armand Marie, maire de Caen; le commandant Durand-Claye, représentant le général. Notre préfet, obligé de s'absenter, s'était fait excuser et n'a pu, à son grand regret, assister à la première épreuve du Challenge Hélias.

« Académia » se présente la première sur le terrain, conduite par son président M. de Lafreté, grand protagoniste des sports en général et des sports féminins en particulier. Les académiciennes font sensation dans leurs délicieuses tenues bleu et or. Nos concitoyennes viennent ensuite en maillot vert très seyant, accompagnées de leur fidèle félicite : le « nègre vert. »

Les équipes sont ainsi composées : PARIS : Mlles Suzanne Guéry (capitaine), Lucienne Lourbier, Andrée Bouchard, Lucienne Michel, Germaine Charles; CAEN : Lucienne Monnerais (capitaine), Madeleine Osmont, Suzanne Porot, Elise Constant, Françoise Juguot.

L'arbitre, le capitaine Beaupuis, qui eut le bonheur de donner satisfaction aux deux équipes, siffle le coup d'envoi à 15 h. 15. De suite, le jeu se précise, « Académia » va jouer le dribbling, en abuser même alors que la « S. G. de Caen » lui oppose son efficace jeu de passes courtes et droites; cette tactique, jointe à l'adresse classique des metteuses au panier, lui assure la supériorité et après des phases émouvantes, Caen atteint le mi-temps avec 10 points contre 2.

La seconde moitié de jeu est la répétition de la première. L'équipe locale continuant à imposer son jeu, malgré la courageuse défense de Paris qui jouera jusqu'au bout avec une grande énergie. La fin est sifflée sur ce résultat de 19 à 3 qui assure indubitablement le titre si envié de « Champion » à nos concitoyennes. Deux superbes gerbes de fleurs sont offertes aux deux capitaines et de vigoureux « hurras » sont poussés en l'honneur des deux équipes.

A Caen, toutes les équipières sans exception ont fourni un jeu remarquable et sont à féliciter. A Paris, Mlles Guéry, Charles et Tourbier furent les meilleures.

Après le match, un lunch était offert

aux deux équipes, à l'hôtel de France, par le Comité de la Société de Gymnastique. M. Laroche, président, remercia les joueuses de leur belle partie, et les autorités d'avoir bien voulu honorer la réunion de leur présence, il remercia surtout le professeur de l'équipe champion, le bon camarade Doublet, dévoué autant que modeste. M. De Lafreté, président d'« Académia », et de la Fédération féminine, lui répond en faisant l'éloge de l'équipe victorieuse et de leur « animateur » son ami de longue date : le capitaine Beaupuis. Enfin, M. le Maire de Caen, dans une spirituelle improvisation, charme les équipières par quelques phrases admiratives et flatteuses. Puis, joueuses, officielles et dirigeants se plongent dans les douceurs du malaga, des biscuits et des rires.

Après dîner, une sauterie-concert, improvisée dans la salle de la Société de gymnastique, clôtura dignement cette journée historique où, pour la première fois depuis... l'antiquité, une équipe Caennaise est Champion de France... Ah ! quand nos femmes s'en mêlent !... N'omettons pas de signaler le joli cadeau remis par M. Laroche, au nom de la Société, à la récente recordwoman de France du saut en hauteur, Mlle Elise Constant.

Nota : Avant le match, de basket, une partie de hockey, vivement disputée, méritait aux prises la belle équipe des moniteurs de Caen à l'équipe masculine de la Société de Gymnastique. Belle démonstration de ce beau jeu, élégant et parfait, et rencontre agréable, malgré la grande supériorité des moniteurs.

ELECTIONS SENATORIALES

Réunion du Conseil municipal du 28 novembre

Pour l'élection de 18 délégués et 4 suppléants

M. le Maire a ouvert la séance à 14 h. Tous les conseillers municipaux étaient présents, sauf MM. Pelletier, Bosnière et Drougard qui s'étaient fait excuser. Le Conseil a élu pour secrétaire M. Tousey.

ELECTION DES DELEGUES

Ont été élus délégués au 1^{er} tour de scrutin : MM. Bosnière, Pelletier, Asseline, Benoit du Rey, Dumont, Dupont, Grandart, Guilmar, Guinat, Husson, Lacroix, Lecornu, Marie (Armand), Perrotte, Pichereau, Robillard, Suzanne (Emile), Suzanne (Georges).

ELECTION DES SUPPLEANTS

Ont été élus suppléants au 1^{er} tour de scrutin : MM. Cautru, Demerlie, Dufour, Pagnoux. La séance a été levée à 14 heures 55 minutes.

Journal de Caen, 30 novembre 1920,
AD14, 13T/1/143/93

UNE ÉVOLUTION DES MENTALITÉS ?



Un homme apprend à une femme à faire du vélo, estampe polychrome, vers 1900, estampe polychrome, AD14, 17FI/1390



Match de hockey-sur-gazon à Riva-Bella, in *La Perle de la Manche*, 31 janvier 1905, AD14, F/5406

UNE ÉVOLUTION DES MENTALITÉS ?



Livre des 20 ans de la Ligue Féminine de Basket, 1998-2018, éd. FFBB, 2018, couverture et p. 65

UNE ÉVOLUTION DES MENTALITÉS ?

USO Mondeville - Saison 1999-2000 - Allez les filles !



Union sportive ouvrière Mondeville - Basket - Saison 1999-2000

Debout, de gauche à droite : Arnel Hesnard (manager général), Gilles Allali (kinésithérapeute), Magali Lacroix, Eléna Nikipolskaia, Dominique Tonnerre, Julie Jougnot, Carole Delauné, Marc Desgranges (médecin), Emmanuel Cœuret (assistant entraîneur, responsable du centre de formation).
Assis, de gauche à droite : Sandra Hesnard, Nadejda Marilova, Igor Groudine (entraîneur), Daniel Dufour (président), Brigitte Tournebize, Dorothee Trégoat, Valérie Dufour.



Poster des "Filles de Mondeville" pour la saison 1999-2000, AD14, 87FI/150

UNE ÉVOLUTION DES MENTALITÉS ?

SportaChen.fr

Actu > Normandie > Calvados > Caen

Hockey. Une fille avec les garçons : Charlotte Cagigos est gardienne dans l'équipe professionnelle de Caen

Charlotte Cagigos, 20 ans, est deuxième gardienne dans l'équipe masculine - professionnelle - du Hockey Club de Caen. Une rareté qui doit tout à sa détermination.



Charlotte Cagigos s'entraîne depuis la saison dernière avec l'équipe première du Hockey Club de Caen. Elle est devenue cette saison la deuxième gardienne de cette équipe pro. (@DR)

Par **Aline Chatel**

Publié le 27 Déc 20 à 17:42

Je ne me suis pas posé la question de savoir si on faisait quelque chose de bien ou si on était un étendard du sport féminin. Charlotte était performante, je l'ai prise.

Luc Chauvel

Entraîneur du Hockey Club de Caen



Ses longs cheveux blonds la distinguent de ses coéquipiers. C'est bien la seule chose, sur le terrain. (©Valérie Pérain)

Une logistique à assurer

Charlotte Cagigos, évidemment, ne partage pas le même vestiaire que les garçons, hormis lors des causeries. "Le côté organisationnel n'est pas du tout embêtant, assure Luc Chauvel. Elle a l'habitude de jouer avec les garçons donc elle a les automatismes. Elle est très attentive et les garçons font très attention à elle." Lors des déplacements, le problème se pose toutefois différemment. "À Caen, j'ai mon vestiaire, dit-elle. À l'extérieur, je m'équipe avec les garçons et je me change ailleurs. Je me douche avant ou après eux. Des fois, je peux avoir un autre vestiaire. Il y a des petites contraintes d'organisation. À mon avis, c'est la seule chose qui peut les déranger."

DES SOLUTIONS À PROPOSER

- Collecter et valoriser les archives permettant de faire et transmettre l'histoire du sport au féminin (recherches universitaires, médias ...)
- Proposer des actions éducatives sur ce sujet (expositions, brochures, ateliers ...).
- Organiser des événements promouvant la pratique sportive par les femmes.

AUX SPORTS CITOYENNES !

CONFÉRENCE-DÉBAT

dans le cadre de la Journée
Internationale des Droits
des Femmes

mercredi 8 mars 2023

18h30 - 20h30

auditorium des Archives
départementales du Calvados
entrée libre et gratuite



Exceptionnellement, l'exposition *Aux Sports citoyens !*
sera ouverte jusqu'à 18h30 à cette occasion.

pour plus d'infos archives.calvados.fr